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我的 iCAN 征文 

Yes, I CAN! 
—从 2007年开始的梦想旅程 

北京大学    张海霞 

迈入 2011 年，iCAN 比赛走到了第五个年头，回首这五年从无到有、从小

到大的发展历程、回想大家一起努力和共同度过的这些美好时光，真是万千感慨

在心间，我想对大家说：在 iCAN 比赛中我们都在实现着自己的梦想，并且我们

时时刻刻都在实践着：YES, I CAN! 

2006年 7 月，刚从美国回来，一腔的热血和满腔的热情，暑期课上对着来

自全国各地的学生们侃侃而谈：MEMS 是最有前途的专业！可是，一个同学的提

问：“老师，你讲的非常好，可是我学MEMS 找不到工作，怎么办？”这个声音

并不洪亮也不响亮的提问，宛如一碰冷水兜头而下！雄辩的我无言以对！同样，

无言以对的还有我这么多年的自信：我到底为社会做了什么？是教书吗？是科研

吗？不，这个问题告诉我：“你是失败者，你的两个产品都是滞销的！”这时多么

令人悲哀和吃惊的事实，而这么多年来，我竟然一无所知，我和同仁们这么拼命

的工作原来跟社会根本没有关系！ 

错！错！错！到底错在哪里？于是我开始思索和探索，开始苦苦寻找这些

学生工作的机会，2007 年 1 月 9 日，我第一次踏上无锡这片创业的热土，第一

次造访传说中的美新公司，那时的美新还没有上市，记得是一个温暖的冬日，赵

阳博士的办公室宽大而明亮，我们一行人坐着那里聊天：到底怎样发展 MEMS

的产业？到底怎样才能让学生找到合适的工作？ 

赵阳博士的一句话点破梦中人：“我也是大陆培养的学生，我们在学校学的

东西离产业太远，学生根本不知道企业在做什么、也不知道他们自己能做什么，

我们怎么招他们？！” 

确实如此！于是，我说：“那好办，你有钱有产品，我有人有时间，我们一

起做件事，让学生用你们的器件自己动手做一些有意义的东西，这样既了解了企

业产品也锻炼了自己的能力，不就变成一个可用的人可以找到工作了吗？” 

赵阳爽快地答应了：“Deal!”就这样美新杯诞生了！我立即在 1 月 13 日在
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三亚召开的微纳米会议上跟认识的老师们报告了此事，我们就开始准备了！ 

2007年 3 月，各个学校开始准备报名，西北工业大学的苑老师在西工大组

织了第一次评审会，选出了一部分项目参加比赛，我们把传感器发给每个学生队

伍，开始正式制作参赛作品！9月 20日，微纳米年会在上海好望角大酒店召开，

我们的 17 支队伍最终在会场的外面展示了自己的作品，没想到他们被围了个水

泄不通，参加会议的代表们都争着去参观和试用他们的作品，答辩的会场更是爆

满！这期间我被问最多的一句话是：“我们怎么不知道这比赛？下次一定通知我

们参加！”颁奖的晚宴现场更是沸腾，学生们用他们的创新和才智点燃和感染了

所有人，他们的创新也打动了所有人！ 

回来以后，我收到一个获奖学生的来信，她说：“老师，我非常非常激动，

不是因为我得奖了，从小到大我得过很多奖，可是只有这一次是我不靠考试得奖，

是我自己和我的团队一起从无到有想了一个新点子并亲手把它实现出来，大家这

么喜欢它，我为自己感到骄傲，现在我知道，我能！”这封信我反复读了几遍，

因为它深深触动了我的心，回想这么多年来我自己的成长历程不也是如此吗？除

了考试之外我有没有真的为自己感到骄傲过？有没有自己创造过什么值得骄傲

和自豪的东西？这封来自学生的信捅破了蒙在我眼前的窗户纸：我们教育的症结

原来在这里！只有一个鼓励学生自己动手创造新事物的过程才是对他最好的锻炼

和启迪，才是让他培养能力和自信的最好途径，也才能够培养出真正有用的人才！

我们需要这样的教育，而不是没完没了的考试！于是，比赛的英文名字诞生了：

iCAN，比赛的口号也诞生了：YES，I CAN! 

2008年的比赛报名很踊跃，高校也多了起来，  MEMS毕竟是个小行业不是

每个学校都有也不是每个人都听说过，可是这个比赛其实源自ＭＥＭＳ又不完全

是这个专业的人才能做，而且我们都希望有更多的人了解和支持ＭＥＭＳ，所以

我也到处去做讲座推广比赛，希望能够打动更多的人，那一年高校增加到了４０

多所，报名的队伍也增加到了１００多支，我们只好提前预筛选了一下，挑出５

０只队伍到无锡去参加夏令营。 

2008 年 7 月 4‐5 日，在无锡新区政府的支持下，我们来自全国各地的５０

至队伍１００多人在无锡举行了“百名科技新星看无锡新区”的活动，这也是我

和无锡政府的第一次合作，事情进展的非常顺利，学生们不但进行了充分的交流
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和沟通，还参观了无锡新区的高科技的飞速发展的展览，尤其是安排我们到刚刚

开始兴建的太湖国际科技园区的展厅去参观，那是一个临时的展厅，但是做的非

常的精心也非常的有创意，同学们看完以后无比兴奋，我也无比的兴奋，因为，

我触摸到了无锡人和政府立志做好高科技创新创业的那颗滚烫的心！也是我随后

在７月２７日给杨卫泽书记提出创建微纳国际创新园后来发展成物联网的起点！ 

７月４日晚上是晚宴，一百多人济济一堂，热闹非凡，来参加晚宴的有政

府的官员也有企业的老总，但是那一晚上他们都是热情高涨的年轻人，开始唱歌，

每个学校出一个代表、每个单位出一个特色节目，有怒吼的秦腔、有抒情的高音、

有时尚的流行风．．．．．．真是人才济济、多才多艺呀！我记得一个学生从舞台上

下来直奔到我面前，我一看这个帅气的小伙子原来眼含泪花： 

“老师，我自从高考失败以后，就感觉自己再也没有机会和那些名校的学

生同台竞争了，可是今晚，我感觉我跟他们一样棒！” 

我拍拍他的肩膀：“你可以做的更好，因为这个社会最后是靠做事取胜，不

是靠考试，你一定行！”果真，他毕业以后自己创业了！ 

这件事也让我看到，其实我们平时在教育过程中确实忽略了很多，由于过

度的高考让我们一大批的孩子过早地失去了自信，其实他们一样棒！只要有机会

让他们来施展才华、开拓和挖掘他们的创新精神、重新找回自信，他们都是社会

的栋梁，而且是创新的主力军！所以，我们的教育一定要多样化、差异化，不能

都是同一个标准去评价他们、去要求他们，最起码要尊重每一个孩子！而不是粗

暴地打击和扼杀他的想象力和创造力！这是我们每个老师的责任也是每个家长的

责任，否则我们培养的都是固定程序的机器人！ 

由于我主办 2009年１月在深圳举办 IEEE NEMS国际会议，于是我把其他老

师商量决定把 2008 年的总决赛放到这个国际会议的现场，一则是组织起来比较

省劲、二则也想看看国际同行的反应。大梅沙的喜来登是一家豪华的五星级酒店，

记得一个参赛的学生一进门的那一霎那就惊呆了：“哇，原来可以这样！老师，

以后开会我们能住这样的酒店多好！”回来他坚决放弃了美国读书的机会开始走

自主创业的路，大约与这一次经历有关系！ 

国际会议组织得非常成功，来得老外很多，学术界的大腕也很多，学生们

的作品一样是在会场外面一次排开，接受所有会议代表的投票和专业人士的评
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审，这次来了 20 多只队伍，作品更是丰富多彩，电子鱼漂、世博会的地球

仪．．．．．．简直是一个创新产品的博览会，连酒店的服务员们都成群结队地来参

观和试用了，他们还积极参与投票！很多外国教授更是在展位前迟迟停留，每一

个都详细询问和试用，各个伸出大拇指：好，真好！印象最深的是业界的一个大

腕教授、也是我平时很熟悉的朋友，他坦率地对我说：“Alice, Amazing! In my mind 

Chinese always follower, but, those young students are amazing, they really creative, 

I must get our youth involve!”(太了不起了，我一直认为中国是技术的跟随者，但

是今天这些年轻人了不起，他们的创新精神了不起，我们的年轻人也要参赛！) 

我后来告诉我们的参赛学生这些话的时候，心中慢慢的是自豪和骄傲，为

他们、为中国、为未来！我们当然可以是创新者，Yes I CAN!而且从这次开始比赛

就顺利成长为了国际比赛！国外的很多大牌教授都成了 ICAN 比赛的志愿者，我

们每次相关的国际会议上都会聚会，也成了一个惯例。 

有了前面两年的努力，到 2009年比赛就吸引了更多的选手参赛，国内总决

赛的时间定在８月的哈尔滨，哈工大的刘晓为老师也是从第一届就大力支持比

赛，正好这一次他主办国内的年会所以就放在一起进行，张海峰老师为比赛找到

了最佳的场地选在了防洪纪念塔广场，那时哈尔滨最热闹的旅游中心区，来自全

国各地的 50 支队伍进入了最后的决赛，他们在大广场上一字排开，接受来自老

百姓的检验，整整两天的展示和投票，我们共接待了不下 5万名观众，多家电视

台和报社都在现场进行了参访，每个队伍的展位前都是慢慢的，学生们忙不迭地

做着各种展示和推销，投票的群众络绎不绝，还有观众过来请求我们延长到周末，

说要带孩子来看，这太好了！ 

撤展的那一个晚上，发奖前一个观众急惶惶地来到我面前：“老师，我听说

晚了，没想到大家都撤了，能不能让我看看作品，我想投资！”哈哈，正是 2009

年，我们比赛的第一个创业团队出现了：复旦大学的复翔公司，没想到在哈尔滨

也要开始有创业的机会了！于是，第二家创业公司就在比赛之后成立了：黑龙江

金泰公司！ 

晚上的颁奖活动更是精彩纷呈，学生的出色创新激励了每一个人，上台担

任颁奖嘉宾的每一位老师和企业家都露出了自己风趣幽默和创新的一面，整个活

动气氛活跃、笑声爆棚，教育部的一位来颁奖的老师说：“这是我参加过的最最
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难忘的一次颁奖活动，从今天起我相信 I CAN！” 

获得国内第一名大奖的是黑龙江大学的团队，消息宣布的时候，四个大小

伙子激动的不知所措，下来以后找到我就大哭起来：“老师，我们做到了，但是

我们没想到我们真的可以得到这个奖！”是呀，又多少比赛和评奖存在着这样那

样的幕后故事，而 iCAN 是杜绝了教师参评的，专门邀请企业评审并开放给大众

投票的，所以，这里没有幕后！看着他们留下的激动泪水，我也热泪盈眶，我说：

“你们做到了，所以你们得到了，是老百姓投的票，我相信群众的眼睛是雪亮的！”

保持公平竞争、给每个人机会是我们作教师的职业道德，我和我的同行们都坚信

并坚持了这一点！我相信每个人在遇到各种问题的时候都会说：有压力、很难，

可是你要告诉自己要坚持正确的路线，I CAN！ 

８月份的国内比赛上选出了５支队伍参加第一届国际比赛，考虑到多个国

家和地区的国际参赛队伍的师生的旅行方便，我们第一次国际比赛还是和 IEEE 

NEMS国际会议相结合，２００９年的１月份在美丽的厦门举行，万德姆酒店，

来自６个国家和地区（大陆、美国、德国、日本、香港、台湾）的１７支大学生

代表队和１０只中学代表队齐聚在这个美丽的靠近鼓浪屿海边的酒店，真的是来

自五湖四海的朋友！德国队对万里迢迢背来了智能手套和智能烧烤架，美国队带

来了智能医疗检测装置、日本队则带来了炫酷的游戏、台湾队是智能药盒、香港

队是泥石流救援（他们竟然从香港背了几十斤沙子）！每一个队都是一个故事，

每一个队都是一个传奇！当然这其中也包括我们的传奇智能婴儿床！ 

比赛时第一次采用英文作为工作语言，厦门大学的志愿者还代为翻译，答

辩的现场也异常的激烈，每个队都采用了独特的出场方式和表现形式，评委们开

始坐不住了，德国大使馆的科技参赞就提醒大家：我们也提一些有创意的问题吧！

比赛的颁奖活动成了一场学生秀，美国队跳下领奖台的第一句话是：“老师，我

明年的参赛题目有了！”这美国队的两名成员在比赛中相识、相知成了男女朋友！ 

随后的一天是厦门一日冬令营，由厦门大学组织，不但浏览了美丽的厦门

风光、还一起做了丰富多彩的联谊活动，最后难舍难分，留下了很多美好回忆并

建立了良好的友谊！ 

有了２００９年的经验，我们２０１０年的参赛规模就有了质的飞跃，全

国参加的省份增加到了２０多个，学校也有８７个，学生几千人报名，国际上有
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２０多个国家注册参赛！这一下子成了一个大的科技创新活动！教育部也列为质

量工程项目进行了支持！可以说是好事连连！一个最大的进步是比赛进一步发展

成了国际大学生物联网创新创业大赛！ 

由于２００８年提出创建微纳园发展微纳产业的建议得到采纳后来发展成

感知中国、物联网的这个渊源，无锡一直是我的福地也是我合作最多的地方，２

０１０年无锡的物联网元年，市里规划作物联网博览会，他们就找到我来谈是否

可以把比赛办到无锡作为物联网大赛！这正合我意，因为比赛进展到今天，它最

需要的就是靠近产业、为产业服务！所以我们一拍即合，比赛得以顺利与物联网

博览会在一起于１０月２８日举行，崭新的太湖国际博览中心，上千家参展的企

业参加这次展览会，当然在会上，最最引人注目的就是这近１００支学生创新队

伍，他们成为整个博览会的亮点！三天的时间里，一直挤得水泄不通！各大媒体

和电视都作了全面报道，许多企业的老总都纷纷到了现场，而且给学生们打气！

这次的比赛环节也稍有变化，每个队伍都表现了自己的绝活比赛现场的气氛十分

热烈和活跃！ 

...... 

从２００７年到现在，比赛中涌现了太多太多的故事、太多太多的感动，

很难一一记述！不但ＩＣＡＮ的热门话题，而且我们的生活和人生也发生了巨大

的变化，因为，我们每个人都相信：Yes, I CAN! 

 


